

REDACCION

ADMINISTRACION

VÉRGARA, 7

Teléfono núm. 162

OBRADORES

VÉRGARA, 7

esquina á San Macloría

Teléfono núm. 163

La Unión Vascongada

DIARIO MONÁRQUICO

Año VIII

San Sebastián: Jueves 26 de Mayo de 1898

Núm. 2331

L. Arrillaga y Compañía

GARIBAY 24 y ANDIA 2

Hoy jueves y mañana viernes

¡Gran día de saldos!

Detalles de puntillas, sederías, terciopelos lisos y rayados, forros, adornos, labores empezadas, medias, calcetines, corsés, etc. etc.

Ocasiones. — Gangas

Suscripción nacional

Francisco Marcoleta, 75; Leonardo Obregon, 100; Ramón Meque, 3; Sr. teniente coronel Moreubin y señorita de Zabala, 1.000; Lorenzo González, 3; Gonzalo Huerta, 3; Fróilan Hernández, 3; Emilio Buruceta, 3; José Gallardo, 3; Fermín Marcó, 3; Oasio Zarauta, 3; Un taller de confecciones de M. A., 11; Milichu, 50 céntimos; José Francisco Irastorza, 50; Tomás Iñurratagui, 50; D. S., 50; José Echeverría, 50; Victoriano Iraola, 50; Bautista Uranga, 50; Gil Clemente, 25; José Leoncio Zubillaga, 25; Cleto Ormaechea, 25; Federico Lerchundi, 25; Martín Albisu, 25; Antonio López, 25; Juan José Lasarte, 25; Luis Otaño, 25; Juan Gros, 25; Luis Alberdi, 10; Lino Galdós, 10; Bernardo González, 10.

Neutralidad inglesa

Los periódicos extranjeros se ocupan del auxilio que los ingleses han prestado á la escuadra yankee en la bahía de Manila.

Los buques mercantes con bandera inglesa conducen provisiones y correspondencia para los norteamericanos, y lo que es más sensible, se asegura en Hong-Kong que están en camino dos barcos que llevan gran cantidad de municiones para los buques yankees.

Los ingleses han consentido que Aguilano compró en Singapur armas y municiones y que se embarque en Hong-Kong á bordo del *Mac Culloch* en unión de diecisiete jefes rebeldes.

Los barcos ingleses anclados en la bahía de Manila han facilitado carbón á la escuadra de Dewey en distintas ocasiones, y el crucero británico *Immortalty* ha llevado el correo de Hong-Kong á los barcos norteamericanos.

El consul inglés en Manila conferencia á diario con Dewey para facilitarle noticias, y varios ingleses sospechosos que han recorrido el archipiélago fugiéndose comerciantes, le han entregado planos de varias poblaciones.

Hong-Kong es centro de conspiración de filibusteros filipinos y base de operaciones de la escuadra de Dewey.

Comprobados estos hechos que escandalosamente pugnan con las leyes de la neutralidad, ¿no parece muy justo y puesto en razón protestar en la forma que procede, con digna energía, contra esa inicua conducta del Gobierno de la Reina Victoria?

DE AYER A HOY

Como verían ayer nuestros leedores en la reseña de la última sesión celebrada por nuestro Exmo. Ayuntamiento, éste acordó, por unanimidad, nombrar director honorario de la banda municipal al distinguido y caballeroso señor conde de Torre-Múzquiz.

Nada más apropiado, á nuestro juicio, que el nombramiento de director honorario recaído en una persona que tantos y tantos esfuerzos ha hecho para conseguir que la banda del municipio vuelva á recobrar sus primitivos laureles.

El señor conde de Torre-Múzquiz, que á más de ser un verdadero músico es un entusiasta enragé de las glorias de nuestro pueblo, ha dirigido todos sus trabajos, que no han sido pocos ni pequeños, á organizar la banda, dotándola de buen instrumental e inculcando en los músicos el sentimiento de cariño hacia la banda, para de este modo conseguir que, imbuidos todos en una misma idea, contribuyan grandemente al mejoramiento de la brillante masa musical, que aun no hace mucho tiempo obtenía merecidísimos premios en distintos certámenes nacionales y extranjeros.

No hace muchos días que el señor conde de Torre-Múzquiz demostraba claramente que la banda municipal, dirigida por una buena batuta, no sólo reverdecería los laureles conquistados en otro tiempo sino que lograría fácilmente aumentarlos, colocándose á la cabeza de las mejores bandas de música.

Así, pues, volvemos á repetir que nos parece muy justo el nombramiento de director honorario de la mencionada banda hecho en favor del señor conde, y por ello felicitamos, primero al Exmo. Ayuntamiento por su acertadísimo acuerdo, y en segundo término al señor conde de Torre-Múzquiz, que bien merecida tiene la distinción con que el municipio le agradece sus innumerables y valiosísimos servicios.

Urtube

Nuestros vinos en Francia

«Llegan á la plaza de Corte en regulares cantidades nuestros vinos, no obstante lo avanzada que está la estación todo lo cual hace que los precios acusen ligereza y tengan tendencia á la baja.

También en Burdeos son importantes los arribos de nuestros vinos.

La semana última llegaron á aquella plaza por mar 9.468 pipas de diferentes procedencias. Las cotizaciones que más dominan para nuestros vinos son las siguientes: Aragón de 14 á 15° de 330 á 360 francos; Riojas de 12 á 13° de 223 á 280 francos; Navarra de 14 á 15° de 295 á 350 francos. Todos la tonelada de 905 litros.

En París los negocios son difíciles y lentos no explicándose la calma que persiste más que por la creencia que tienen muchos de los almacenistas del interior de la gran capital que, desde el 30 de Junio próximo podrán adquirir los vinos en mejores condiciones, ya que si ahora pagan de entrada 18,87 francos por hectólitro, á contar de dicha fecha parece que satisfarán solo 12 francos 25 céntimos.

Los precios más corrientes para nuestros vinos, franco más ó menos, son los que van á continuación: vinos blancos de Huelva, la Mancha y Valencia de 12 á 14° de 30 á 38 francos hectólitro; rojos Aragón y Huesca de 13 á 14° de 30 á 38 francos hectólitro; Navarra de 14° de 33 á 37 francos.

El elenco de la cuestión

La guerra hispano-americana ofrece provechosas lecciones que los Estados europeos no deben pasar por alto.

La república de los Estados Unidos se ha lanzado á la lucha contra España, no por asegurar el bienestar de los cubanos, que le importan un ardite; no por asuntos de dignidad, toda vez que de nosotros ningún agravio ha recibido, sino típica y exclusivamente por ejercer soberano dominio en el Nuevo Mundo.

Monroe, de quien los yankees son partidarios acérrimos, sostiene esta teoría:

América para los americanos.

Y claro está que para llevar á la práctica tal doctrina, es necesario se apodere Estados Unidos de las colonias que las naciones del viejo continente poseen en América.

Por eso no se explica la indiferencia y pasividad con que las potencias miran los sucesos de la actual contienda, pues muy posible es que si hoy se limitan los yankees á las islas de procedencia americana, mañana intenten conquistar las demás.

La guerra de ahora no es una guerra de Estados Unidos contra España; es una guerra de América contra Europa.

En estos días le toca el turno á España, porque la han creído débil: luego tocará el turno á otras naciones.

De donde se deduce que las naciones europeas deben alzarse contra Estados Unidos, sino por amor á España, sino por defender la causa de la justicia, al menos por interés propio, ya que casi todas ellas tienen colonias en América.

Colocarse de parte de los Estados Unidos, ó sancionar con su silencio el atropello, protegiendo al usurpador, desde el momento que no acuden en auxilio del usurpado, es envalentonar á aquél, es dar la razón de antemano á los insurrectos que puedan levantarse en las posesiones de cada una de las mismas, es hacer una política suicida, así sea la política inglesa.

Que también se suicidan los pueblos.

Angel López y Plaza.

POESÍAS

¡QUE NARICES!

....Y ya alcanzan una cifra respetable, los petardos que los yanquis, en la guerra con España, van llevando. Dueño Dewey de Cavite, pretendió que los tagalos se pusieran de su parte para vivir descansado, y envió una comisión, que por cierto dió un mal paso pues los tagalos, ¡bien hecho! recibieron á... ¡trompezos! Sampson, con todos sus buques y sus discursos en Washington, ha visto que nuestra flota le ha dejado con un palmo de narices, demostrándole que no tiene buen olfato. Y ¡vamos! que si no hubiera más que este par de fracasos... Pero de nuevo la escuadra de los yankees se ha burlado... ¡Carachis!... ¡no va á haber sitio para las náufragos de Sampson!

El abate DORDA.

¡Qué lástima!

Los tripulantes del vapor *Solis*, que ayer llegó á Pasajes procedente de Hamburgo, manifiestan que en la travesía se encontraron en días sucesivos con dos barcos de vela y uno de vapor norteamericanos.

Fácilmente hubieran podido darles caza y apresarlos, pero como el corso no ha sido autorizado ni lleva trazas de serio por nuestro sanguinísimamente Gobierno, hubieron de contentarse con verles cruzar tranquilos y orgullosos los mares del Norte.

Por la mente de nuestros marinos cruzó la idea de embestir á aquellos barcos y echarlos á pique «ya que apresarlos no les es permitido», pero por evitar complicaciones á nuestra nación y ante todo la caballeridad y elevada idea que del honor tiene formada nuestra gente de mar, lastimándose de enemigos indefensos y débiles, cuales eran los que se encontraron, hizo que los dejaran seguir su ruta, y ellos, los del *Solis*, viniesen á nuestras costas con el firme propósito de insistir una vez más en la pe-

tición que los marinos mercantes tienen hecha para que se les autorice ejercer el derecho de represalias con los barcos de esa degradada nación que á nada de lo nuestro respeta.

CRÓNICA IRUNESA

¿Que por qué no escribo?

Escribi el domingo la Crónica, la entregué á persona conocida, y creí estaría en su poder, señor Director; pero esa persona creyó conveniente entregarla en otro sitio y no en la redacción de LA UNIÓN VASCONGADA, por lo que quedó Irún sin noticias y mi inútil trabajo perdido.

Por más que discurro qué castigo darle al causante de la falta, no encuentro otro que decirle: ¡Dios te lo paguéis pero procuraré no entregarle ningún escrito para que no se repita por la cuarta vez.

En la Crónica perdida decía que la kermesse tuvo su continuación el domingo; que se despacharon todos los billetes, dando una recaudación de 5.000 pesetas; que fueron muchos los franceses que acudieron á ella, viendo entre ellos al francés-español marino é ilustre escritor de allende el Pirineo, que há poco tuvo la honra de ser recibido en audiencia por Su Majestad la Reina Regente. Creo habrán reconocido los lectores de LA UNIÓN en lo expresado á *Pierre Loti*.

A propósito de este señor:

Al volver de Madrid, los correspondientes yanquis que había en Hendaya (y digo que había porque han levantado el campo de operaciones de dicha villa trasladando su graso y estrellado cuerpo á Bayona y Biarritz) le quisieron abordar; pero como *Loti* sabe capear el temporal tanto político como literario, les enfiló la proa dando con esto motivo para variar de rumbo á los que querían saber la conversación que tuvo con S. M. la Reina.

Muchos en Irún saben este acto realizado por dicho señor, y todos le envían un abrazo por su cariño á España, enviándole yo el mío con toda efusión.

El domingo 5 de Junio saldrá á postular por las calles de esta villa una estudiantina compuesta de 70 instrumentos de cuerda, bajo la dirección del director de la banda de música, cuya recaudación íntegra pasará á la suscripción nacional.

Esta tarde se han vendido en ésta unos preciosísimos rompe-cabezas de actualidad, los que han desaparecido de las manos de los vendedores, y no hay lector que no haya encontrado la suma que pagará España.

Con motivo de la suscripción nacional parece ser que en cierto sitio, donde yo no tengo